

Territorio Colaborativo Userena

un proyecto Mineduc que fortalece el vínculo de la academia con las comunidades de la Región de Coquimbo

ULS2295 Proyecto Territorio Colaborativo es una iniciativa desarrollada por la Universidad de La Serena y financiada por el Ministerio de Educación, el cual busca fortalecer la colaboración regional a través de iniciativas de Investigación, innovación, creación y comunicación estratégica, para la discusión de los desafíos regionales y del país.

Ciclo enfocado en rescatar los saberes campesinos

Desde sus inicios contribuyendo en distintas instancias de participación de la Universidad de La Serena con las comunidades internas y externas.

Desde agosto 2022 el proyecto "**Territorio Userena**" ha trabajado para generar un nexo entre la academia y las distintas agrupaciones de la comunidad, para guiarlos en el desarrollo de investigaciones que vayan en su propio beneficio, es decir que aporten a la calidad de vida de los territorios.

Una de las líneas de trabajo lleva por nombre Fidelización, que tiene como línea central la tradicional Cátedra Raúl Bitrán Nachary 2024, que por más de 20 años ha tratado temas de actualidad y territorio.

Además, el proyecto ULS2295 ha integrado el Programa Estudiantes Embajadores para la Investigación y la Vinculación, quienes en conjunto con las distintas iniciativas colaboran para reforzar el vínculo permanente y sistemático con el territorio.

"La Experiencia y la Ciencia: ¿Conocimientos confrontados o complementados en la comprensión de los territorios rurales?", fue el título el ciclo de la Cátedra Raúl Bitrán Nachary 2024, el cual generó un espacio para la conversación y discusión de temas relevantes, sobre cómo valorar la experiencia y rescatar el saber campesino con base en los testimonios de los propios dirigentes rurales.

En la programación se realizaron 4 paneles en donde participaron dirigentes de las comunas de Combarbalá, Illapel, Canela, Los Vilos, Río Hurtado, Paihuano, Andacollo, Salamanca, Vicuña, La Higuera, La Serena, Coquimbo, Ovalle y Monte Patria, además de técnicos, académicos e integrantes de la política regional.

Territorio Userena:
Cátedra Raúl Bitrán Nachary
"El Saber Campesino"



"Me parece muy importante para los campesinos y para la parte rural, que se nos escuche y que se trate de entender nuestro mundo, nuestras vivencias y nuestra identidad local, y que estas experiencias tengan buenos resultados para las personas que las están aprendiendo".

Luisa Flores - Apicultora de la Comuna de Vicuña Representante de Agrupación de Apicultores del Valle del Elqui

"Consideramos que esta es una herramienta valiosísima, necesaria para nosotros y agradecemos la instancia".

Francisco Aguilar Aguilera - Vicepresidente de la Mesa de Desarrollo Rural de La Higuera

"A los campesinos se les veja como empresarios, cuando no lo somos, ni tampoco pretendemos ser, ni tampoco buscamos, ni tenemos las mismas necesidades. Era muy importante lo que se expuso, para que se entienda que la realidad del campesino es muy distinta a las personas que lo ven desde la ciudad".

Romina Pérez - Estudiante embajadora Proyecto Territorio Colaborativo

"Desde el ámbito de la ciencia nosotros no podemos desconocer el conocimiento local, pues a partir de ello podemos nutrir la propia ciencia y podemos dar una suerte de vuelta de mano a los habitantes locales".

Carmen Jorquera - académica Userena.

"Me parece importante, porque nos da la certeza de que van a abrirse nuevas perspectivas para la ruralidad, podemos nosotros plantear nuestras necesidades, nuestras formas de trabajo y es importante que la academia lo vaya interiorizando también, porque va a ser un aporte para la creación de nuevos profesionales".

Dulía Peralta Leyton - Dirigente de la Mesa de Desarrollo Comunal de La Serena y perteneciente a la Comunidad Agrícola El Chacay

"Que la academia empiece a considerar actores que no habitualmente están en el panel, creo que es una buena noticia y que hay que seguir potenciándola".

Consuelo Infante - Secretaria Regional del Consejo Campesino y Vicepresidenta de la Mesa de Monte Patria

"Tuve la oportunidad de poder trabajar desde el día uno con esto. Es súper importante porque la temática la consensuamos con la dirigencia, con los municipios, obviamente con la Universidad y con la Asociación".

Uberlinda Aquea, Alcaldesa comuna La Higuera - anterior profesional de la Asociación de Municipalidades Rurales del Norte Chico.

"Con esto tenemos la posibilidad de enseñarles a nuestros estudiantes y a la comunidad en general, cómo podemos acercarnos a estos saberes campesinos y aprender de ellos, para que tengamos la posibilidad de desarrollar a las personas, que tengan un mejoramiento en su calidad de vida. Como Universidad de La Serena estamos muy contentos de poder estar colaborando en el territorio".

Carlos Varas - Director de Vinculación con el Medio y Extensión Userena.

>>> Otras actividades del proyecto desde sus inicios:

Programa piloto de investigación participativa en visita Escuela Chilceto en Monte Patria, Escuela Caleta del Toro en Ovalle, Escuela Chungungo en La Higuera, Escuela Quebrada de Paihuano en Paihuano, Escuela Los Maitenes de Samo Alto en Río Hurtado.

Conformación del comité del Proyecto Territorio, integrado por académicas y académicos ULS, directivos ULS y el equipo del proyecto.

Comienza el Programa de Investigación Participativa. Levantamiento de información de 4 organizaciones productivas de las comunas de Vicuña, Andacollo, Combarbalá, Punitaqui y 2 organizaciones culturales de La Serena.

Talleres de Sostenibilidad Cultural con Proyecto Escena Cultural ULS.

Conversatorio participativo: "Conectando Territorios por un Desarrollo Educativo y Económico" en Canela Alta.

Jornadas de Trabajo de levantamiento de información con Unidad de Gestión Integrada de las Pedagogías (UGIP).

Comienza la creación del repositorio de buenas prácticas de la investigación.



Feria de **Matrícula** Userena

21 22 23
 enero 08:30 - 16:30 hrs

Campus Ignacio Domeyko Benavente N° 980 La Serena

ADMISIÓN 2025